

ROSARIO ROBLES: ACCIONES EN CONTRA DEL DESVÍO DE RECURSOS PARA ATENDER LA POBREZA.

Lunes 13 de Enero de 2014

Pascal Beltrán del Río (PBR), conductor: Y, bueno, recién llegada de Oaxaca, se encuentra aquí con nosotros Rosario Robles.

¿Cómo está Rosario?

Rosario Robles (RR), secretaria de Desarrollo Social: Muy bien. Me da muchísimo gusto estar aquí contigo.

PBR: Un mensaje importante en Oaxaca es que no se va a permitir el desvío de estos recursos. Tú decías, está mal desviar recursos, pero es peor todavía, cuando se desvían recursos que son parte de una lucha en contra de la pobreza. ¿Se va a poder lograr esto?

RR: Así es. Mira, afortunadamente, se hicieron una serie de modificaciones a la Ley de Coordinación Fiscal, que es la que regula un fondo en particular, que es un fondo que está destinado a superar pobreza, a abatir rezagos en materia de infraestructura social.

Este fondo, durante muchos años, 12 años, diría yo, pues no se vigilaba, se compraban camionetas, se ponía bonito el kiosko, se remozaba el palacio municipal, pero los temas vinculados a la pobreza pues no necesariamente eran atacados.

PBR: ¿Eso se castigó? ¿Hubo sanciones?

RR: Bueno, ha habido observaciones de la Auditoría Superior de la Federación, pero como no había una normatividad tan clara, pues realmente son fondos que se ejercen por los municipios; entonces, esta descentralización de alguna manera que era correcta y era una visión federalista, perdió la parte de la rectoría por parte del Gobierno Federal.

¿Qué hicimos ahora? ¿Qué se hizo ahora? Que la Secretaría de Desarrollo Social tenga una capacidad de definir lineamientos, y un catálogo de obras y acciones que están vinculados a los indicadores que establece la ley, y que son con los que se mide la pobreza, y solamente ese catálogo de obras y acciones podrán ser aplicados en estos fondos que son más de 50 mil millones de pesos que se destinan a estados y municipios.

PBR: ¿Es un catálogo nacional, o está especificado por estados?

RR: Lo vamos a hacer estado por estado. Nosotros tenemos como plazo de aquí al 31 de enero, estado por estado porque no es lo mismo Nuevo León que Oaxaca, no es lo mismo Chiapas que Colima. Entonces cada estado tiene diferentes rezagos y, en consecuencia se definirán estos catálogos.

Y al mismo tiempo tenemos la obligación de entregarle a cada municipio, publicada su condición de pobreza y marginación, para que sea su punto de partida y para que defina: "bueno, pues yo tengo un rezago, una carencia en materia de agua potable, pues hacia ahí tengo que destinar el recurso de este fondo", y eso es lo que vamos a vigilar. Los municipios estarán obligados a informar, cada tres meses, sobre las obras y las acciones que están realizando sobre este fondo que es Ramo 22, el Fondo de Aportaciones a la Infraestructura Social, Estatal y Municipal.

PBR: Ahora, cifras, 53 millones...

RR: De pobres.

PBR: En pobreza, de esos ustedes han identificado siete millones de mexicanos que se van a dormir todas las noches sin haber ingerido suficiente nutrientes, digamos, para llevar una vida normal, y en el caso de los niños, sin poder tener un desarrollo intelectual. Esta meta de siete, ¿la meta del sexenio es terminar con estos siete millones de mexicanos...?

RR: En condición de pobreza

PBR: ¿...en condición de pobreza extrema, y además pobreza alimentaria?

RR: Es decir, obviamente que hay diversas estrategias. Nuestra política social va hacia los 53 millones de mexicanos. Y evidentemente que los cambios y las reformas que se han realizado para generar un mayor crecimiento, están vinculados directamente con las metas sociales, es decir, no es una tarea de la Sedesol, es una tarea del Gobierno de la República.

Pero particularmente dentro de este objetivo de 53 millones de mexicanos de ir reduciendo la pobreza, hay siete millones que es la cara más dolorosa, más lacerante de esta pobreza que son los mexicanos que tienen varias carencias, entre ellas la alimentaria. Son los niños y las niñas que se duermen, como tú dices, sin comer lo suficiente; son las mujeres que se quitan el plato de la boca pa' que sus hijos mal coman; son los adultos mayores que no tienen una alimentación adecuada, y son a los que estamos llegando con los diversos programas de la Cruzada Nacional contra el hambre, y a los cuales te podría yo decir que de una manera u otra, a través de un programa u otro, un año, porque el 21 de enero la lanzó el presidente Peña, a un año, ya estamos llegando alrededor de tres millones y medio de mexicanos en esta condición.

PBR: El otro día estuve con el presidente de Cochoapa el Grande, allá en la Montaña, en Guerrero y, bueno, me puse a pensar que desde que yo soy reportero, desde los años 60, el municipio de Metlatoloc, del que formaba parte Cochoapa el Grande, era conocido como el más pobre del país.

¿Qué ha pasado en estos 25 años, que no hemos logrado sacar, probablemente no sea el más pobre en este momento, pero sin duda es el...?

RR: Cochoapa es el más pobre, es el más pobre del país.

PBR: ¿Qué ha pasado? ¿Qué ha pasado que no hemos logrado? Ni Pronasol, ni Progresá, ni Oportunidades en la época de los presidentes panistas. ¿Qué sucedió que este municipio que jamás pudo salir de la lista de los municipios más pobres, y como tú dices, sigue siendo el más pobre?

RR: El más pobre del país.

PBR: ¿Es, digamos, el retrato de un fracaso de la política de combate a la pobreza?

RR: Yo creo que es el retrato de la insuficiencia de las políticas. Las políticas han sido exitosas para contener.

PBR: Para mantener a flote digamos

RR: (Inaudible) que no sean más pobres todavía. Pero para sacar a la gente de la pobreza, sólo lo pueden hacer con crecimiento económico, con desarrollo, con prosperidad. No basta un subsidio, no basta un apoyo. Necesitas realmente romper con el mito de que estas personas no son productivas; son profundamente productivas. Se van a Estados Unidos y triunfan, son los mismos que salen de estos municipios.

Entonces lo que tenemos que hacer es generar las posibilidades, las salidas productivas, la vocación productiva del municipio y de los municipios que están en esta condición.

El Presidente ha hablado ya de una reforma al campo muy importante este año, que va a tener que ver con la ruta de la pobreza. Es volver a generar estas capacidades productivas y no solamente en nuestras capacidades humanas, que es lo que se hizo con Oportunidades, mayor educación, mayor salud, pero si no lo vinculas al aspecto productivo, pues esa inversión de poco te sirve durante tantos años.

PBR: ¿Estamos hablando de las personas en pobreza, o estamos hablando de los hijos de estas personas en pobreza, quienes eventualmente van a poder salir, vamos a poder romper este ciclo de la miseria?

RR: Pues básicamente es romper este círculo intergeneracional de la pobreza. Aspirar a que estos niños y estas niñas puedan realmente escalar, prosperar en su condición actual. Pero lo primero es darles de comer. Es decir, ¿cómo vamos a pedirle a la gente que sea productiva si no está comiendo?

Si tú vieras el comedor que visitamos, ya tenemos en Guerrero, que visitamos ese día.

PBR: Para 60 mil personas más o menos.

RR: Sesenta mil que estamos atendiendo, hoy mismo que estuvimos en Oaxaca. En Oaxaca, como un esfuerzo del gobierno del estado, con recursos federales del DIF; tienen más de dos mil 400 comedores; en Chiapas ya hay más de 800, es decir, a través de estos comedores se está llegando a esta población en condición de pobreza extrema, alimentaria, sobre todo en niños y niñas.

Tú los ves que están descalzos, tú los ves que no tienen acceso al agua, que no se bañan; tú los ves que la condición de sus escuelas es una condición de mucho deterioro, que no hay acceso a la salud, pues

evidentemente que estamos hablando de un rezago enorme, de una deuda histórica con estos municipios y con estas poblaciones que la mayoría son indígenas. Entonces tenemos esa pobreza rural, y tenemos la pobreza urbana.

Tenemos estos núcleos. Hoy mismo, en Oaxaca también, fuimos a Tuxtepec, que es la segunda ciudad más importante del estado. Y fuimos a una colonia que no tiene electricidad, que no tiene agua, que no tiene drenaje, que no tiene saneamiento y que la gente vive de pepear la basura. Totalmente en condición de pobres. Es también polígono Cruzada contra el Hambre.

Se va a inaugurar ya su obra de electrificación. Y están dentro de la Cruzada Nacional contra el Hambre, pero pues estás hablando de pobreza urbana y pobreza rural, y mientras no modifiquemos las condiciones de ingreso y de vida de esas familias, difícilmente vamos a cambiar las cifras que tenemos actualmente, y que son históricas; no son de seis años, son de los últimos 20 años en el país.

PBR: Ahora, el país está enfrentando diversos retos, uno de ellos, sin duda es la pobreza, otro es la seguridad. Se tocan los problemas de la seguridad y la pobreza, y de qué manera los programas de combate a la pobreza van a intentar a ayudar a la reconstrucción del tejido social, y evitar que muchos jóvenes vean en la delincuencia una opción de vida.

RR: Yo creo que en los programas, sobre todo en la Cruzada Nacional contra el Hambre, es una estrategia también de prevención de la violencia, es una estrategia que te permite reconstruir tejido social. Estamos construyendo, llevamos ahorita más de 50 mil comités comunitarios conformados en asambleas, en estas comunidades y eso también te regenera la vida social.

PBR: ¿Todo el primer año fue eso, verdad?

RR: En este primer año, así es. Entonces todo eso ayuda, todo eso. Tenemos a más de diez mil brigadistas jóvenes participando en este esfuerzo, entonces, todo esto permite, de alguna manera prevenir, y en los polígonos urbanos, donde está el programa de prevención de la violencia y del delito, y está la cruzada, estamos trabajando conjuntamente, porque al final de cuentas se trata de construir la paz, y la paz la construyes si la gente vive con dignidad, si la gente tiene opciones, si la gente está en una condición de prosperidad y de bienestar.

PBR: Rosario, el Presidente en su mensaje inaugural, al tomar posesión, habló de un programa para jefas de familia. Entiendo que esto ya está comenzando, ya está arrancando; cuéntenos de esto.

RR: Tenemos ya dos millones y medio de mujeres, jefas de familia, registradas en este seguro. Es un seguro de estos, son de esos programas que no te gustaría dar, porque se trata de que este beneficio es la protección a los niños y a las niñas cuando se quedan huérfanos, cuando su madre muere.

Si es jefa de hogar, si de ella depende la familia, está asegurada, y en caso de faltar, sus hijos estarán protegidos desde que son pequeños hasta que terminen la universidad, con una pensión mensual que proporciona el gobierno.

Entonces este seguro, ya lamentablemente hemos tenido que entregarlo, no todavía en una amplísima proporción, pero si ya hay niños y niñas. Y fíjate, quienes se quedan con estos niños, las abuelas, las mamás de estas mujeres, mujeres ayudando a mujeres. Y entonces, por lo menos saben que tienen este apoyo para que sus nietos salgan adelante.

PBR: Como tú dices, es un seguro que nadie quisiera dar pero, bueno, al mismo tiempo para las madres les quita una...

RR: Un peso de encima.

PBR: Un peso enorme, ¿no?

RR: Yo siempre les platico, cuando estoy en las reuniones con las mujeres, les digo, bueno, nos dormimos todas las noches cuando estamos de mujeres, cabezas de hogar, pensando que qué pasaría si nosotras no estamos, qué sería de nuestros hijos. Y ya por lo menos estas mujeres que están en condición de pobreza, tendrán esta tranquilidad de saber que hay este apoyo y que hay este respaldo.

Pero también, otras de las decisiones presidenciales en las que hemos aumentado muchísimo, en el programa de 65 y más. Tú sabes que el Presidente... antes era de 70 años en adelante, esta pensión, ahora es de 65, y el año pasado, tan solo durante 2013, aseguramos, digo, incorporamos al programa a más de dos millones de adultos mayores. Para que te des una idea, es más o menos el 70 por ciento de lo que se hizo en ocho años, en un solo año lo hicimos nosotros.

Prácticamente estamos llegando a una cobertura universal. Lo haremos en nuestros primeros meses, de la pensión para adultos mayores, que va a formar parte del Sistema de Seguridad Social Universal que se deriva de la reforma hacendaria que aprobó el Congreso de la Unión; esta pensión, más el seguro de desempleo.

PBR: Rosario, vivimos en el país de la suspicacia, o el sospechosismo, como decía Santiago Creel cuando era secretario de Gobernación, ¿cómo vamos a evitar -vamos hacia el 2015, además como tú sabes, problemas electorales derivados de la situación del IFE, de la reforma electoral- cómo vamos a evitar que los programas sociales no sean un ingrediente más de la inconformidad, del disenso político?

RR: Bueno, estamos trabajando intensamente, y lo queremos hacer de la mano del Congreso. Primero, en un padrón único de beneficiarios. Tenemos más de dos mil 400 programas sociales, entre federales,

estatales y municipales. Y cada quien tiene su padrón y cada quien guarda su padrón debajo del escritorio.

Entonces tenemos que ir a un padrón único de beneficiarios, que sea transparente, que sea público y que nadie pueda utilizarlo políticamente.

Segundo. A un sistema único de programas sociales, para evitar duplicidades, para evitar que una misma familia (inaudible), y en otra no haya ningún programa.

Entonces, todo eso va a ayudar a transparentar también los programas sociales. Tenemos el componente de participación social. Esta política social de nueva generación que supone construir desde abajo la política social, con la participación.

Pero si la gente está organizada, si tenemos comités comunitarios, si la gente sabe que este es un derecho, como se los dije ahí en Tuxtepec, cuando nos agradecían esta obra de electrificación que va a beneficiar a dos mil familias, "gracias por su apoyo". No, es que este es su derecho, esta es nuestra obligación, y es su derecho como mexicanos. Nosotros no estamos regalando nada. Este es el dinero de los impuestos de todos los mexicanos que tenemos, además, que solidarizarnos con los que menos tienen.

Entonces, si empezamos a educar en este enfoque de derechos y no de prebenda, de que te estoy dando porque soy a todo dar, y te quiero dar yo gobierno, no, es tu derecho como mexicano. Y aquí no nos debes nada; y tú, el día de votar, vota por quien quieras. Que además la gente ya lo hace también, ya la gente sabe que su voto vale, cuenta y que pueden tomar de aquí y de allá, y a final de cuentas deciden en la urna.

Y por otra parte, creo que pues una mayor vigilancia también y nosotros estamos totalmente abiertos a que en el seno del Pacto por México se discutan todos los mecanismos que permitan que se ejerzan los programas sociales, porque no puede pasar lo que el año pasado, que 45 días bajamos la ventanilla, afectando a la gente. Que se ejerzan los programas sociales, pero con la tranquilidad y la vigilancia de todos los partidos para que esto no sea mal utilizado.

PBR: Oye, una última. Tuvieron una reunión los miembros de gabinete con el Presidente. Bueno, se filtraron algunas cosas, que les dijo que no se distrajeran. ¿Con qué te quedaste tú de la reunión con el Presidente de principios de año?

RR: Bueno, con esta visión que tiene muy clara el presidente Enrique Peña, de que el año pasado fue el año de las reformas, de sentar las bases, de pavimentar el camino y de que ahora, lo que tenemos que hacer es traducir todo eso en bienestar. Lo que tenemos que hacer es traducir todo eso en prosperidad de cada una de las familias, así es.

Entonces, tenemos que construir allá abajo para que la gente sienta ese cambio, y que todo eso fue para su bien y, particularmente la política social, pues tiene, evidentemente un papel central, y la gente debe de saber y de vivir en la vida cotidiana, en su vida cotidiana, la experiencia de que todas estas reformas fueron para su bien, para que cambiaran y para que estuvieran mejor.

Y ese es el mandato del presidente Enrique Peña Nieto, además de fortalecer la Cruzada Nacional contra el Hambre, que no depende sólo de Sedesol sino que en ella participamos todas las dependencias del Gobierno Federal, y gobiernos estatales y municipales.

PBR: Rosario, pues un gusto tenerte aquí en el programa. Espero que no sea la última vez.

RR: Claro que no. Cada vez que nos invites. Ya nos había fallado estar pero ya estamos aquí con muchísimo gusto. Muchas gracias

PBR: Muchas gracias Rosario Robles, secretaria de Desarrollo Social.

(Excélsior Informa, Pascal Beltrán del Río, Grupo Imagen)

ooOoo